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ASSEMBLEE GENERALE EXTRAORDINAIRE 
29 septembre à 20h pour une modification des statuts 

 
Pourquoi une Assemblée Générale Extraordinaire ?  

Pour modifier nos statuts nous avons obligation de convoquer une Assemblée Générale Extraordinaire. 

Pourquoi devons-nous modifier nos statuts ? 

Afin d’intégrer des évolutions législatives relatives aux situations de conflits d’intérêt des élus 

municipaux, la Ville souhaite sécuriser la relation entre les élus et les associations, tout en conservant la 

proximité nécessaire à un lien de qualité. Afin de respecter ce nouveau cadre juridique, nous devons 

reformuler un article de nos statuts pour clarifier la possible présence d’élus de la ville lors de nos 

réunions de Comité Directeur. Cette modification sera également apportée en ce sens aux conventions 

pluriannuelles d’objectifs et de moyens.  

Ancien article n° 7 – 1 – Composition, durée du mandat 

Le Comité Directeur, élu par l’Assemblée Générale, est garant du projet éducatif de l’association. 

Il est composé de 30 membres adhérents au maximum. 

La durée du mandat des membres du Comité Directeur est fixée à 3 ans. Il est renouvelable par tiers tous 

les ans et les membres sortants sont rééligibles. 

Pour un nécessaire équilibre dans le fonctionnement et la gestion de l’association, le Comité Directeur 

favorisera dans sa composition la mixité femme/homme, la mixité sociale et la représentation des diverses 

activités. 

Deux conseillers municipaux de la Ville de Brest y sont membres de droits et participent avec voix 

consultative aux réunions 

Nouvel article : n° 7 – 1 – Composition, durée du mandat 

Le Comité Directeur, élu par l’Assemblée Générale, est garant du projet éducatif de l’association. 

Il est composé de 30 membres adhérents au maximum. 

La durée du mandat des membres du Comité Directeur est fixée à 3 ans. Il est renouvelable par tiers tous 

les ans et les membres sortants sont rééligibles. 

Pour un nécessaire équilibre dans le fonctionnement et la gestion de l’association, le Comité Directeur 

favorisera dans sa composition la mixité femme/homme, la mixité sociale et la représentation des diverses 

activités. 

« Si elle le souhaite, l’association peut inviter un représentant ou une représentante de la Ville de Brest 

à assister à certaines réunions, avec le statut d’observateur, afin de relayer des informations entre la 

collectivité et l’association. Ce représentant n’est pas membre de l’association » 

 

 

Déroulement de l’Assemblée Générale Extraordinaire : 

 Présentation du contenu des modifications  

 Echanges et discussions 

 Vérification du quorum obligatoire pour délibérer en application des statuts 

 Programmation de la prochaine Assemblée Générale Extraordinaire 
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I. RAPPORT MORAL 

 

I. INTRODUCTION 
 

Lorsque, l’été venu, se profile la rédaction du rapport moral en vue de l’assemblée générale annuelle, 

l’interrogation de la tonalité générale de ce paragraphe introductif se pose d’abord. Si la question 

n’est pas toujours aisée à résoudre, pour autant, cette année, le contexte social semblait s’imposer. 

Car, même si la guerre en Ukraine est toujours d’actualité, désormais tristement banale tant l’Homme 

possède la faculté de s’habituer au pire, cette période 2022-2023 aura été marquée par la réforme des 

retraites et, surtout, par la fronde populaire qui l’aura accompagnée.  

Le Foyer, acteur éducatif et social de la vie locale, a publiquement apporté son soutien à son 

personnel salarié opposé à cette réforme. En effet, au sein de notre association, compte tenu de la 

nature des actions menées, les temps partiels, souvent subis, sont la norme. Ils ont pour conséquence 

des difficultés de recrutement et une précarité de l’emploi préjudiciable aux salariés, qui seront 

pleinement affectés par ces nouvelles dispositions légales. 

Par ailleurs, les activités du Foyer, comme pour de nombreuses associations, sont portées par des 

bénévoles, particulièrement des jeunes retraités. Or, le report de l’âge de la retraite ne pourra que 

générer un effet négatif sur l’engagement bénévole. Ce sont donc le vivre ensemble, les actions 

favorisant les liens intergénérationnels qui sont désormais menacés par le recul de l’âge de départ à la 

retraite. 

Association d’éducation populaire, le Foyer Laïque de Saint-Marc avait décidé de s’engager, en 

soutenant les initiatives et en invitant les animateurs bénévoles d’activités et les adhérents à observer 

une journée sans activité le 7 mars 2023. 

Le Foyer, comme nombre de citoyens, nombre d’institutions, nombre de vitrines commerciales, aura 

tremblé en ces heures sombres de cette fin de mois de juin, lorsque les villes ont été la proie de 

destructions gratuites et inacceptables.  

Si le Foyer n’a pas eu à déplorer de dégâts, bien que des voitures furent incendiées à quelques 

dizaines de mètres, ce ne fut pas le cas de nos camarades du centre social de Kerourien ou encore de 

ceux de la Ligue de l’enseignement. Si les premiers ont pu faire face et, rapidement, reprendre leurs 

activités, ce fut plus compliqué pour les seconds, dont l’intégralité des locaux de la rue de Pen-ar-

Menez a été détruite par un incendie.  

Lorsque la barbarie de groupe côtoie la bêtise, lorsque tous les repères éducatifs ont été perdus, ce 

sont ces structures sociales, ces Maisons pour tous, ces mairies, ces médiathèques, autant 

d’organismes tournés vers les autres qui sont ciblés, détruits, pillés.  

L’époque est bien triste mais, fort heureusement, la solidarité et l’entraide nous portent encore, tout 

comme la volonté de continuer à œuvrer pour un modèle sociétal empreint de valeurs, que rejoint 

pleinement l’objectif fondamental du Foyer : « participer, avec l’individu, à son épanouissement, à la 

formation d’un citoyen libre et responsable, dans une société de progrès social ». Il n’est jamais 

inutile de le rappeler. 

 

II. AVENIR DU TERRAIN DE KERISBIAN 

La reconstruction de l'école de Kérisbian nous invite à repenser les usages des espaces mitoyens, en 

particulier ceux qui concernent le terrain en herbe situé entre les locaux du Foyer, les tours et le 

gymnase. Sur les 5000 m² de cet espace, environ 1000 m² seront alloués aux cours de récréation et 

circulations de la nouvelle école. Reste donc à imaginer un avenir à la surface restante, visant à 

satisfaire un double objectif : d'une part, tendre vers un désenclavement et l'ouverture sur le quartier 

de cet espace cloisonné, et d'autre part, faire vivre et rayonner nos activités. Une première ébauche de 

réflexion a été proposée aux participants de la journée festive et sportive du 3 juin 

dernier.  Concomitamment, à l'occasion des Jeux Olympiques, l'Etat a lancé un plan pour la création 

de 5 000 nouveaux terrains de sport en France d’ici 2024 pour un budget de 200 millions d’euros, 
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auxquels doivent s’ajouter 50 millions supplémentaires pour la rénovation thermique du bâti sportif. 

En espérant pouvoir bénéficier de ce dispositif, le Foyer a monté un dossier. Nous proposons en effet, 

sur une partie du terrain encore à définir, la mise en place d'aires de Basketball 3x3, de Baseball 5, et 

la d'un circuit de pratique du vélo. Ces différentes activités renouvelleront et valoriseront les 

pratiques déjà en cours dans nos sections, et apporteront une plus-value en termes d'équipement pour 

le quartier. Bien entendu, nous travaillerons aux côtés des services de la Ville, que ce soit pour 

trouver l'emplacement de ces futurs terrains ou pour contribuer à imaginer ce qui pourrait se faire sur 

tout l'espace restant.  

 
 

III. CONTRAT D’ENGAGEMENT REPUBLICAIN 
 

Sous couvert de lutter contre l’intégrisme religieux, en particulier l’islamisme, la loi « confortant le 

respect des principes de la République » a inscrit l’obligation pour toutes les associations qui 

sollicitent une aide publique de quelque nature que ce soit ou un agrément, de souscrire au Contrat 

d’Engagement Républicain. 

Celui-ci prévoit 7 engagements très généraux parmi lesquels le respect de la dignité de la personne 

humaine, la fraternité et la prévention de la violence, l’égalité et la non-discrimination, la liberté de 

conscience. 

Il va sans dire que notre Foyer Laïque a toujours œuvré dans le cadre de ces principes et, qui plus est, 

prétend par ses statuts et son projet associatif, contribuer à faire vivre ces principes républicains au 

quotidien. 

Alors, pourquoi ce CER s’avère-t ’il problématique ?  

Sa mise en application depuis le 1
er

 janvier 2022 a permis de constater que plusieurs autorités 

administratives (État, collectivités territoriales) utilisent ce CER pour mieux contrôler et entraver les 

libertés associatives. Cela va du simple rappel à la loi à la dissolution, en passant par la contestation 

d’attribution et le remboursement d’une aide matérielle ou financière. 

En second lieu, ce CER prévoit des obligations qui, par leur imprécision, donnent aux préfets un 

pouvoir d’interprétation abusif. 

Ainsi, les dirigeants ont l’obligation d’informer puis de contrôler et de sanctionner les membres qui 

poseraient des actes susceptibles d’être jugés contraire aux engagements. 

Le Foyer Laïque de Saint Marc soutient ses fédérations d’appartenance (Ligue de l’enseignement, 

FSGT, FRANCAS) pour dénoncer ce CER et s’associe au Mouvement Associatif qui demande 

l’abrogation de ce contrat qui n’a de contrat que le nom. 

 
 

IV. PROGRAMME DE REUSSITE EDUCATIVE 

 

Le Foyer s’est engagé depuis plusieurs années dans le dispositif gouvernemental du « Programme de 

réussite éducative ». Des actions en faveur des enfants avaient ainsi été mises en place mais la crise 

sanitaire avait hélas mis un coup d’arrêt à notre action. La remise en route s’est révélée plus 

compliquée que nous l’avions imaginé, notamment pour la mobilisation de bénévoles, élément 

indispensable du projet. Nous avons toutefois pu trouver une équipe motivée et avons rencontré 

l’inspecteur d’académie en fin d’année scolaire, afin de lui faire part de notre volonté d’action. Il 

s’est montré très intéressé, comme il l’avait été précédemment. 

Au-delà du seul accompagnement scolaire – le PRE n’est pas uniquement un programme de soutien 

scolaire – le Foyer jouera son rôle d’association d’éducation populaire en proposant une aide ciblée 

aux enfants qui auront été identifiés, sous la forme la mieux appropriée : accompagnement scolaire et 

éducatif, actions culturelles, sportives, de loisirs, etc. 

Nos animateurs intervenants dans les écoles auront un rôle prépondérant dans le dispositif, par le 

dialogue qu’ils mèneront avec les enseignants et les directeurs pour identifier les enfants nécessitant 

une aide, et pour déterminer la nature de l’aide que nous pourrons apporter, en gardant à l’esprit que 

le premier enjeu du programme consiste à recueillir la pleine adhésion des familles. 
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Nous avons évoqué avec l'inspecteur de l’Education Nationale la nécessité d'élaborer des outils 

permettant de répertorier les besoins propres à chaque enfant, ce qui permettra à l'ensemble des 

acteurs– enseignants, animateurs, parents, bénévoles – de partager les mêmes informations. Nous 

mettrons aussi en place un support de communication entre ces différents acteurs.  

Et, bien entendu, nos bénévoles auront un rôle tout aussi important pour l’aide concrète qu’ils 

apporteront aux enfants. L’une des richesses de notre association est constituée par ce tissu de 

bénévoles au service de l’éducation populaire. Nous ne sommes pas seulement une association de 

sport et de loisir, ce qui nous anime tous, nous qui offrons de notre temps pour faire vivre notre projet 

d’association d’éducation populaire. Nous avons vraiment besoin de toutes ces énergies. 

 
 

V. CONTROLE DE LA CAISSE D’ALLOCATIONS FAMILIALFS 
 

Début 2023, le Foyer a fait l’objet d’un contrôle de la CAF dans le cadre des subventions que cet 

organisme nous octroie pour notre action en faveur des enfants au sein des écoles. Le contrôle portait 

sur l’année 2021 (un autre sur 2022 est d’ores et déjà programmé). 

Le résultat s’est révélé très sévère. En effet, c’est un indu de 33 300 euros qui nous est réclamé pour 

cette seule année 2021. Le litige porte en très grande majorité sur les déclarations liées à la pause 

méridienne. Or, si nous ne contestons pas l’ensemble des ajustements que la contrôleuse a relevé 

dans son rapport, cela nous ayant permis de mieux comprendre les règles de versement des 

prestations de service (environ 2.000 euros d’indu), nous contestons les conclusions de ce rapport 

pour ce qui concerne la pause méridienne (environ 31 000 euros d’indu). En effet, le rapport nous 

indique que nous ne devrions pas percevoir ces prestations au motif que c’est la Ville qui prend les 

inscriptions et assure la facturation de la pause méridienne.  

Pour autant, outre que nous accomplissons concrètement le travail de la pause méridienne, nous nous 

acquittons pour ce temps d’un ensemble de tâches, les plus essentielles, les plus difficiles, telles que 

les embauches nécessaires à la prise en charge des enfants, la gestion du personnel, l’organisation au 

quotidien, ainsi que les déclarations obligatoires auprès du Service Départemental à la Jeunesse, à 

l’Engagement et aux Sports du Finistère.   

Il nous semblait clair que cette forte responsabilité, qui implique une mobilisation importante de 

notre personnel et de notre organisation, nécessitait un soutien financier.  Ainsi, nous déclarions 

auprès de la CAF ce temps, comme nous le faisons depuis le début de notre implication, et comme le 

montrent d’ailleurs plusieurs échanges par courrier avec la CAF. Il nous paraît aujourd’hui 

particulièrement injuste de nous voir ainsi sanctionnés par un indu de cette importance. 

Le Foyer a donc contesté les conclusions de ce rapport contradictoire et sollicité la bienveillance de la 

CAF, à la fois pour étudier une remise de l’indu relatif à la pause méridienne, et également pour nous 

permettre de continuer à percevoir la prestation de service pour ce temps périscolaire. Nous sommes 

désormais dans l’attente du rapport définitif. Nous avons bien entendu échangé avec la Ville, qui 

attend à nos côtés. 

En fonction de la décision définitive, le Foyer engagera toutes les actions nécessaires, avec l’appui 

des politiques, en concertation avec les trois autres associations brestoises également concernées et 

avec la Société des Patronages Laïques Municipaux. 

 
 

VI. L’INFORMATIQUE ET L’ACCOMPAGNEMENT AUX USAGES 

 

Les attaques informatiques sont de plus en plus nombreuses, avec des cibles très diverses – sites 

gouvernementaux, multinationales, particuliers, PME, hôpitaux – comme par exemple le CHRU de 

Brest de la Cavale Blanche en mars dernier.  Plus près de nous, en juillet dernier, le service Paye - 

Comptabilité - Ressources Humaines de la Ligue de l’Enseignement, à qui nous confions la 

réalisation des payes des salariés du Foyer, a été victime d’une attaque informatique de type 

ransomware (blocage de données pour demande d’une rançon). Afin de ne pas impacter nos salariés, 

des virements manuels ont dû être effectués pour ce mois-là. 
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Encore plus près de nous, en juillet dernier toujours, notre site internet ainsi que de nombreux sites de 

notre hébergeur Infini ont subi des séries d’attaques visant une faille des anciennes versions de notre 

Système de Publication pour l’Internet SPIP. Ces attaques ont permis de détourner l’usage des 

serveurs afin de générer des bitcoins (cryptomonnaie). 

Le Foyer n’est donc pas à l’abri. Pour notre site internet, malgré la perte des informations récentes et 

la non-disponibilité du site durant quelques jours, les conséquences ont été relativement limitées. Et 

grâce à la mobilisation de Jeannine Legueut, la reconstruction du site et la mise à jour SPIP ont pu se 

faire rapidement en utilisant d’anciennes sauvegardes. 

Il en serait tout autrement si notre réseau informatique interne et nos serveurs étaient attaqués. En 

effet, nous hébergeons des données que nous nous devons de protéger, telles que des informations 

personnelles sur nos adhérents ou nos salariés. Et une part de nos activités pourrait se retrouver 

affectée, l’outil informatique étant comme partout omniprésent. 

Le Foyer se devait donc d’investir pour se protéger mais aussi moderniser ses installations 

informatiques au travers notamment de nouveaux matériels : serveur, nouveau système de 

sauvegarde, onduleur, programme antivirus et pare-feu. 

Au-delà de cet investissement matériel, la cybersécurité doit être l’affaire de tous. Il convient donc de 

sensibiliser aux bons gestes et aux bons usages tous les utilisateurs du Foyer, salariés, bénévoles ou 

adhérents… 

 

VII. ORGANISATION DU FOYER ET MISE EN PLACE DU POSTE DE 

COORDINATEUR GENERAL ADJOINT 

 

Afin de faire progresser ou du tout au moins maintenir le fonctionnement du Foyer et de nos 

différentes activités, nous faisons évoluer par petites touches l’organisation de notre association. 

Comme tous les ans, nous tous, membres adhérents du Foyer, nous formons l’Assemblée Générale, 

chargée de déterminer le cap que notre association doit suivre au travers du projet associatif. Nous 

devons également, à cette occasion, élire pour un mandat de 3 ans les membres du Comité Directeur, 

qui seront garants de ces projets éducatif et sportif. Cette année, l’Assemblée Générale Extraordinaire 

doit aussi se prononcer sur une modification de nos Statuts : afin d’éviter tout risque de conflit 

d’intérêt, le représentant de la Ville de Brest ne sera plus membre de droit du Comité Directeur mais 

simple invité. 

Comme tous les ans, il ne faut pas hésiter à se présenter en tant que membre du Comité Directeur. 

Celui-ci a encore et toujours besoin d’être renforcé pour mieux faire vivre le Foyer et le représenter 

dans sa mixité femme-homme, sa diversité sociale et sa richesse culturelle et d’activités. Afin de 

faciliter cet engagement, depuis quelques années, le statut de membre associé permet de participer 

avec voie consultative aux réunions du Comité Directeur. Il ne faut donc pas hésiter à découvrir par 

ce moyen les différentes instances dirigeantes du Foyer et apporter sa pierre à l’édifice car il est 

important de parvenir à mieux nous répartir les pouvoirs, mais aussi les devoirs et les tâches. 

Comme tous les ans, le Comité Directeur choisira, peu après l’Assemblée Générale, au sein de ses 

élus, un Bureau chargé d’administrer et de traiter les affaires courantes. Parmi ces membres du 

Bureau, les responsabilités de Trésorier, de Secrétaire et de co-présidents (dont un représentant légal) 

de l’association seront définies. Plus notre Comité Directeur sera étoffé, moins le Bureau aura à gérer 

les urgences et plus son travail sera bénéfique pour le Foyer. 

Comme tous les ans, deux fois par an, le groupe de coordination réunit des bénévoles, des élus 

associatifs et les salariés du Foyer. Il s’agit d’une instance importante de concertation et d’échange, 

qui permet d’élever le niveau de réflexion sur un sujet qui, collectivement, nous préoccupe, mais 

aussi qui permet la formation de l’individu à l’esprit critique par le dialogue. Cela peut concerner le 

court terme, comme la question du bénévolat et de la professionnalisation, qui nous a permis de 

valider que notre modèle, basé sur le bénévolat (hors secteur enfance) était toujours pérenne et à 

protéger. Cela peut également concerner le moyen et le long terme comme le thème de la place des 

ados au Foyer. 

Afin de gagner en résilience et en efficacité, une réorganisation de la coordination est cours de mise 
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en place. Un poste de coordinateur général adjoint a ainsi été créé afin, d’une part, de consolider la 

coordination générale du Foyer, qui ne repose pour le moment que sur les épaules d’une seule 

personne. Mais aussi, d’autre part, de superviser et de promouvoir l’ensemble des activités enfance-

jeunesse, y compris sportives, complémentaires de l’action des familles et de l’école sur tous les 

temps libres de l’enfance. En ce qui concerne le secteur enfance, 4 référents ont chacun leur 

périmètre de responsabilités (chaque école, Kérisbian et Kerhoas, les mercredis et les vacances 

scolaires), dorénavant sans coordination enfance. Par ailleurs, l’expérimentation du poste de 

coordinateur des Activités Physiques et Sportives, entamée l’année dernière, a été prolongée en 2023-

2024. 

Comme tous les ans, afin de faire vivre et dynamiser les projets de l’association, les collectifs 

Enfance et des Activités Physiques et Sportives se tiennent au travers de 3 réunions annuelles, sous 

l’impulsion du Comité Directeur et du Bureau. Ainsi, pour le projet sportif, le Collectif des Activités 

Physiques et Sportives a été relancé cette année, en lien avec l’expérimentation du poste de 

coordinateur de ces activités. Pour le projet éducatif et tout ce qui concerne les activités en direction 

des enfants et des jeunes, y compris en lien avec les activités sportives, le Collectif Enfance devra 

retrouver un nouvel élan après la réorganisation évoquée du secteur enfance. 

 
 

VIII. EVOLUTION DE LA TARIFICATION DES ACTIVITES ENFANCE 

 

Depuis une trentaine d’années, le Foyer Laïque est attaché au principe de la participation financière 

en fonction des capacités de chaque famille dans tous les domaines d’activités, que ce soit dans celui 

des activités enfance, comme dans celui des activités adultes. 

Les tarifs appliqués s’échelonnaient selon divers paliers fixés en fonction des quotients familiaux 

déterminés par la Caisse d’Allocation Familiale, avec la volonté de s’approcher le plus possible des 

niveaux établis par la Ville de Brest avec qui le Foyer Laïque a signé une convention pluriannuelle 

d’objectifs et de moyens. 

Depuis quelques années, la Ville a mis en œuvre un système de « taux d’effort » en fonction des QF 

de chaque famille afin de limiter l’effet de seuil entre chaque palier. Le Comité directeur du Foyer a 

décidé de développer un système analogue supprimant tout effet de seuil entre les coûts « plancher et 

plafond ». Ce système a été mis en place à la rentrée de septembre 2023. 

Les niveaux des QF bas (396 et en-deçà) et haut (1168 et au-delà), associés à ces coûts plancher et 

plafond, restent les mêmes que précédemment et identiques à ceux de la Ville. 

Ces tarifs individualisés s’appliquent tant pour les accueils périscolaires (matin et soir des jours 

scolaires) que pour les ALSH (accueil de loisirs sans hébergement) les mercredis après-midi et jours 

de vacances scolaires. 

Concernant les accueils périscolaires, la Caisse d’allocation familiale conditionnant ses aides à une 

participation des familles quel que soit le niveau des revenus, le Comité Directeur a décidé de fixer 

un coût plancher pour les QF bas (396 et en-deçà) en lieu et place de la gratuité en vigueur jusqu’à 

présent. 

Par ailleurs, la délocalisation de l’école de Kérisbian sur le site de Kerichen entraîne une réduction de 

la durée des accueils périscolaires pendant la période de la reconstruction. Ainsi, l’accueil du matin 

est réduit à une heure (de 7h30 à 8h30) avant le départ en cars pour Kerichen et celui du soir à une 

heure également (de 17h30 à 18h30) après le temps d’activité périscolaire (TAP). Une adaptation 

spécifique des tarifs est donc mise en place temporairement pour les enfants de l’école de Kérisbian. 

S’agissant des mercredis, l'encadrement des enfants est assuré par les animateurs professionnels du 

périscolaire alors que pendant les périodes de vacances scolaires ce sont des animateurs 

communément appelés « animateurs engagés éducatifs » qui complètent l’équipe de professionnels. 

Les montants des frais de personnels étant différents pour ces deux temps d'accueils, et la Ville de 

Brest n’apportant pas une aide suffisante pour le fonctionnement des centres des loisirs, le Foyer 

Laïque se voit contraint d’adapter les participations des familles. 
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Un courrier d’information aux familles a été adressé en fin d’année scolaire. En complément, les 

tarifs étant à présent individualisés, les informations précises sont apportées soit par le personnel à 

l’accueil du Foyer, soit par l’intermédiaire d’un outil de simulation disponible sur notre site internet. 

 
 

IX. DELOCALISATION ET RECONSTRUCTION DE L’ECOLE DE KERISBIAN 
 

Cette année scolaire 2022-2023 aura nécessité beaucoup de travail pour préparer la rentrée 2023-

2024, que la reconstruction de l’école de Kérisbian aura bouleversée. En effet, dès lors que la 

délocalisation totale vers le site de Kerichen a été actée par la Ville, il nous a fallu nous mettre en 

ordre de marche et régler un à un tous les problèmes qui se posaient à nous : accueil des enfants, 

horaires, organisation des navettes, nouveau site de travail pour nos salariés, réorganisation de nos 

locaux pour accueillir les TAP, aménagement des horaires pour les activités de nos adhérents… Les 

réunions se sont multipliées et ont concerné à la fois l’équipe dirigeante et celle des animatrices à 

Kérisbian. Il nous a aussi fallu parler avec la Ville afin que le Foyer obtienne les compensations 

financières afférentes à ce transfert, les élus s’étant engagés auprès de nous à neutraliser tout surcoût 

et perte financière. 

Au terme de cette année de labeur, le Foyer est fier d’être prêt pour assurer cette rentrée dans les 

meilleures conditions. Notre récompense viendra dans deux ans, lorsque la nouvelle école s’apprêtera 

à ouvrir ses portes et offrira à nos enfants un si bel écrin. En attendant, il va nous falloir accepter de 

nouvelles contraintes, en termes d’horaires, de stationnement, de nuisances sonores, en espérant aussi 

que beaucoup de familles ne feront pas le choix de nous quitter en n’acceptant pas le transfert vers 

Kerichen. 

 
 

X. CONCLUSION 
 

Cette année 2022-2023 s’achève dans un contexte difficile, avec des sujets d’inquiétude, notamment 

sur le plan financier en regard du contrôle de la CAF. Pour autant, bien des points incitent à 

l’optimisme. 
 

Notre nombre d’adhérents est en effet en légère hausse et notre secteur sportif se porte bien, 

particulièrement le basket, activité historique au Foyer. Le badminton est plus en souffrance (arrêt de 

la partie compétition et difficulté de trouver des bénévoles pour encadrer les jeunes) mais c’est le lot 

des associations assises sur le strict bénévolat. Tel est notre modèle, que nous avons réaffirmé, il 

convient de s’y conformer et de l’accepter. 
 

La construction d’une nouvelle école est également un sujet d’optimisme, même si nous avons dû 

faire face à des mois de préparation intenses et si nous nous attendons à deux années difficiles. Mais 

nous serons fiers, à la rentrée 2025, de ce nouvel écrin pour les enfants du quartier. 
 

La réflexion initiée par la mairie de quartier sur le devenir du terrain en herbe est également positive 

et nous fondons beaucoup d’espoir pour cet espace essentiel à la vie du Foyer et du quartier. 
 

Nous bâtissons également un fonctionnement quotidien du Foyer rénové, avec l’arrivée de notre 

nouveau coordinateur général adjoint, qui viendra seconder Loïc et proposer de nouvelles initiatives à 

notre institution presque centenaire. 
 

Nous prenons donc le parti de l’optimisme, sans pour autant détourner le regard des difficultés qui 

nous attendent, forts d’une équipe dirigeante – bureau et CD – solidaire et motivée. 
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2- RAPPORT FINANCIER 2022 

 

Le résultat de notre exercice 2022 est largement excédentaire du fait de produits exceptionnels. 

Le premier de ces produits est dû à une nouvelle règle nationale de financement de la CAF, la 

« Convention territoriale globale ». Cette nouvelle règle prévoit un versement des prestations de 

services de la CAF directement aux associations et non plus aux collectivités. Cette prestation de 

service nous a été versée par la CAF pour l’année 2022 mais la ville de Brest, qui avait déjà 

programmé ses financements 2022, ne nous a pas retiré ces montants. Nous avons donc 

exceptionnellement perçu deux fois cette aide. Le Foyer Laïque de Saint-Marc souhaite renouveler 

ses remerciements à la ville de Brest pour cette aide exceptionnelle. Nous considérons toutefois que 

cela vient en compensation d’un soutien financier insuffisant du centre de loisir depuis de trop 

nombreuses années. 

 

Le second de ces produits correspond à une reprise sur provision des indemnités de fin de carrière 

pour nos salariés, qui est due à une variation importante des coefficients de calcul de ces indemnités, 

lesquelles sont fixées au plan national en lien avec la situation économique actuelle. 

 

Mais, ces produits exceptionnels cachent en réalité un résultat d’exploitation déficitaire, dû en grande 

partie à une augmentation importante des charges de personnel. Cette augmentation est liée aux 

évolutions conventionnelles, à la mise en place de nombreux séjours d’été, ainsi qu’au lancement de 

l’expérimentation du poste de soutien aux Activités Physiques et Sportives.  

 

Du côté des produits, nous avons perçu de nouvelles subventions en lien avec un contrat aidé, le 

dispositif d’Etat sur les colonies apprenantes, et une aide nouvelle du Conseil Départemental pour 

soutenir les pratiques sportives. 

 

L’élaboration du budget prévisionnel pour l’année 2023 a nécessité, pour être à l’équilibre, de prévoir 

une reprise importante sur nos fonds propres. En effet, le Comité Directeur a pris la décision de 

recruter un coordinateur adjoint en vue de sécuriser le poste de coordinateur et de poursuivre 

l’expérimentation sur le poste de soutien au secteur des APS (le surcout pour ces deux postes est 

évalué à plus de 30.000 €). De plus, la délocalisation de l’école de Kérisbian va certainement 

entraîner une diminution des activités périscolaires qui, même si elle est pour l’heure difficilement 

quantifiable, aura un impact financier. 

 

En juin dernier, le Foyer a été contrôlé par la CAF. Ce contrôle a révélé que le Foyer Laïque de Saint-

Marc et la ville de Brest déclaraient en partie les mêmes heures d’activité. Le Foyer étant responsable 

de la gestion des temps périscolaires, il a toujours assuré l’ensemble des déclarations obligatoires, 

dont celles de la CAF.  

 

Cette double déclaration représente un indu de 30 000 € environ pour l’année 2021 et ce même 

montant ne nous sera pas versé en 2023 au titre de l’année 2022. Nous sommes actuellement en 

négociation avec la CAF et avons rencontré les services de la ville de Brest en vue de trouver une 

solution qui ne mettra pas l’association en péril. 

 

Cette situation nous inquiète, même si nous sommes convaincus d'être dans notre bon droit, par 

précaution nous avons intégré une provision pour risque afin de ne pas nous mettre dans une situation 

trop périlleuse pour nos finances. 

 
Au vu de l’ensemble de ces éléments, le Comité Directeur a fait le choix d’augmenter sensiblement 

les cotisations et les tarifs du centre de loisir pour la rentrée 2023.   
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t lourdement sur le résultat 2020 et nos réserves. 

 

  

2.2. Le compte de résultat 
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2.3. Le bilan au 31 décembre 2022 
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3 - COMPOSITION DU COMITE DIRECTEUR 

 

Après l’AG du 30 septembre 2022 

 

 ABJEAN Roland  LELANN Françoise 

 BARAK Caroline  MOAL Stéphane 

 BOULAIRE Jean  PALUD Michel 

 HASCOET Gilles  PEAN Franck 

 HASCOET Laëtitia  TANGUY Annaïg 

 JOUIS Allain  TREGO Gwenaël 

 LEGUEUT Jeannine  VELLY Thierry 

 

Membres dits « associés » 

(ne sont pas membres du CD mais sont volontaires pour participer aux réunions) 

 

ABALEA Thierry - CABOT Cédric - KARGER Sybille - PRIVAT Éric 

 

Membres du tiers sortant se représentant 

HASCOET Gilles - HASCOET Laëtitia  

 

 

Membre du tiers sortant qui ne se représente pas : 

VELLY Thierry  

 

 

 

Candidats au Comité Directeur 

  

 

 

   

 

 

 

 

 

 

Membres de droit représentants la Ville de Brest 

MORVAN Gaëlle  

 
=> Cette représentation n’aura plus lieu d’être sous cette forme  

à l’issue de notre Assemblée Générale Extraordinaire 

 

  

Volontaires pour être membre associé 
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4 - RAPPORT DES ACTIVITES 
 

Au Foyer nous avons structuré la composition des activités en trois grands secteurs : 

 

1. Le secteur ENFANCE-JEUNESSE, comprenant tous les accueils de loisirs sur tous les temps 

libres et les diverses activités physiques ou culturelles d’apprentissage. 

  

2. Le secteur des ACTIVITES PHYSIQUES ET SPORTIVES, que nous identifions en deux 

groupes d’activités : 

 Les sections sportives de compétition en Fédération Française (Basketball, Badminton, 

Baseball et Softball). 

 Les activités physiques de loisirs. 

 

3. Le secteur des ACTIVITES DE LOISIRS CULTURELS & ARTISTIQUES pour adultes. 
 

 

LE SECTEUR ENFANCE - JEUNESSE 
 

B - LES TEMPS PERISCOLAIRES QUOTIDIENS 

 

Le pré et post scolaire dans les deux groupes scolaires de KERISBIAN et JACQUES-KERHOAS 

Cette année, l’équipe de salariés a encore été fortement mobilisée avec 140 inscrits en périscolaire à 

l’école J. Kerhoas et 125 à l’école de Kérisbian. 

Environ 32 enfants ont été accueillis le matin entre les deux écoles (+ 2 enfants/ année 2021-2022). 

Deux professionnels dans chaque école ont encadré ce temps. 

Environ 112 enfants (+17 enfants/ année2021-2022) ont fréquenté le périscolaire du soir, 

accompagnés de 9 permanents. 

On note donc une augmentation du nombre d’enfants due en partie à une ouverture de classe. 

Tout au long de l’année, quelques bénévoles ont épaulé les professionnels afin de permettre aux 

enfants de CP et de CE1, ainsi qu’à d’autres enfants présentant des difficultés, un soutien dans leur 

travail personnel.  

 

En parallèle, l’équipe d’animation a proposé divers ateliers en fonction des saisons, du groupe et 

des souhaits des enfants. Nous réfléchissons actuellement à un nouveau dispositif de soutien, sur le 

post scolaire en direction des enfants qui en ont le plus besoin, avec le partenariat des enseignants et 

l’aide précieuse de nos bénévoles. Sur cette fin d’année, ce ne sont pas moins de dix bénévoles qui 

se sont rendus disponibles pour intervenir le soir. Le lien avec les enseignants et l’éducation 

nationale se tisse peu à peu ; il sera à travailler dès la rentrée prochaine dans la perspective 

d’instaurer un dispositif de réussite éducative formellement établi. 

 

Quelques temps forts ont pu être organisés, notamment la venue de la compagnie « Amuse-

gueule », spécialisée dans le maquillage professionnel en direction des enfants. Cette association a 

ainsi pu illuminer les visages des enfants avec des maquillages impressionnants. 

 

A noter cette année la destruction pour reconstruction de l’école de Kérisbian, un chantier donnant 

lieu à de nombreux échanges du Foyer avec les différents partenaires, enseignants et parents 

d’élèves, Ville et mairie de quartier, pour assurer l’organisation du déménagement du groupe 

scolaire vers Kerichen. De nombreuses rencontres ont notamment permis de rapprocher le Foyer de 

L’APE de Kérisbian. Il s’agissait cette année de la dernière kermesse dans les murs de l’ancienne 

école et une exposition de photos du début de l’école à aujourd’hui a été inaugurée pour marquer 

cette fin d’année très particulière. 
 

Ces temps périscolaires quotidien représentent 30 008 heures d’accueils en 2022. 
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La pause méridienne 

A l’école Kerhoas, 156 enfants (+2/ année 2021-2022) ont été pris en charge lors des repas par les 

ATSEM et les animateurs et animatrices. A Kérisbian, 145 enfants (+20/ année 2021-2022) étaient 

concernés en moyenne sur l’année. 

Les équipes se sont attachées à proposer différentes activités sur ce temps, au libre choix de 

l’enfant, telles que du jardinage, des activités physiques et sportives ou bien encore des créations 

manuelles ou artistiques.  

Nous avons, par exemple, pu faire découvrir aux futurs enfants de grandes sections de l’école 

Jacques-Kerhoas le self en élémentaire.  

Dans les deux écoles, une intervention de la boulangerie CANEVET a eu lieu, qui a permis la 

découverte des différentes façons de faire du pain.      
 

Ce temps de la pause méridienne représente 81 416 heures d’accueil en 2022. 

 

Les Temps d’Accueil Périscolaires (TAP) 

A l’école J. Kerhoas, 95% des enfants (-3% / année 2021-2022) fréquentent les TAP et 92% à 

Kérisbian (+7%). Cette année fut particulièrement compliquée en termes de présence d’animateurs. 

En effet, il y a eu un turn-over important pour différentes raisons au sein de l’équipe, ce qui n’a pas 

facilité l’organisation de ce temps. A l’école Kérisbian, nous avons pu relancer le système des 

parcours, ce qui apporte un repère aux enfants et facilite les propositions éducatives en termes de 

progression. Avec les parcours, les enfants ont pu choisir entre différents panels d’activités, dont 

certains étaient à dominantes sportives, scientifiques ou bien encore artistiques. 

 

Des projets ont vu le jour dans l’école Jacques Kerhoas, tels que la COP brestoise (projet sur les 

éco-gestes en général), le projet autour de l’eau (création d’une fresque et d’un podcast qui ont pu 

être exposés à la médiathèque de Saint-Marc), mais aussi le début du lancement des médiateurs de 

cours. 

 

Un projet construit autour de l’exposition au Foyer « Floraison » de Myriam Guillaume, a donné 

lieu à de très belles productions des enfants. Des textes et illustrations ont été exposés à la cafétéria 

du Foyer tout l’été. 
 

Les temps d’animation périscolaires représentent un total de 34.032 heures d’activité en 2022 

 
 

Pistes de réflexion pour l’année 2023-2024 

 

A l’école Jacques-Kerhoas, quelques idées de travail ont été dégagées pour l’année prochaine : la 

réalisation d’un cadran solaire, en collaboration avec Pierre Labat ; un projet autour des oiseaux, en 

collaboration avec Geneviève Henry ; un projet de comédie musicale en maternelle, et enfin un 

projet de podcast pour les plus grands.  

 

A l’école de Kérisbian, nous entamons notre rentrée dans les locaux de l’école Kerichen pour deux 

ans. Un nouveau lieu, de nouveaux fonctionnements et une nouvelle organisation que nous allons 

apprivoiser doucement. Nous envisageons déjà des projets autour de la vie du chantier, en 

collaboration avec le cabinet d’architecte et la mairie de quartier. 

 

Nous avons cette année eu des difficultés à stabiliser les équipes d’animation avec tout au long de 

l’année quelques départ et parfois peu de candidats pour les recrutements. Cela a bien évidemment 

compliqué les programmations d’animation. Les métiers de l’animation sont aussi quelque peu en 

tension. 
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C – LE CENTRE DE LOISIRS DU MERCREDI (Périscolaire) 

 

Nous avons constaté une moyenne de 39 enfants. 

Cette année, les fréquentations furent encore très irrégulières. Cela s’explique en partie par une 

modification des rythmes de travail (télétravail le mercredi) ou des rythmes de garde alternée. 

 

Le multisport a été détaché du centre de loisirs, cette nouvelle organisation nous a permis de 

proposer des animations en dehors du Foyer et une plus grande latitude sur l’organisation de 

l’après-midi. 

 

Globalement, nous faisons le constat qu’il y a fréquentation plus importante lors des temps forts, ou 

lorsque des sorties sont organisées. 

 

Les projets de l’année : 

- Les Mohicans ont participé à un projet nature qui a abouti à une exposition à la médiathèque 

de St-Marc ;  

- Du Disco sur toutes les tranches d’âges nous a apporté un peu de fun ;  

- Un projet de voyage autour du monde a égaillé nos papilles ; 

- Pour finir l’année en beauté, l’équipe d’animation a organisé un joyeux festival de l’été tout 

en barbe à papa et de musique à gogo.  

 

Cette année il a fallu relancer la dynamique avec l’équipe d’animation pour proposer des projets qui 

soient bien différent de ce que nous proposons sur les autres temps périscolaires.    

 

Nous nous fixons des perspectives pour l’année prochaine : rattacher les grandes sections aux 

maternels à « l’appartement » de Kerhoas pour respecter d’avantage leur rythme et leurs besoins. 

 

Enfin, les parents ont apprécié de pouvoir récupérer leurs enfants à partir de 16h45, ce qui leur 

laisse plus de latitude sur la fin de journée avec l’enfant, un fonctionnement que nous conserverons 

donc. 
 

L’accueil du mercredi a représenté 10 376 heures d’accueil en 2022 

 

 

D– LES VACANCES (Extrascolaire) 

 

L’accueil du centre de loisirs des vacances fonctionne toute l’année sur les périodes de petites et de 

grandes vacances. La moyenne d’enfants par jour est de l’ordre de 30, avec des variations 

importantes allant de 17 à 52. D’où la difficulté d’adapter le nombre d’animateurs. Malgré tout, les 

recrutements deviennent plus fluides actuellement notamment grâce au dispositif proposé par le 

Foyer d’accompagnement financièrement la formation des animateurs en contrepartie d’une 

redevance de participation à l’encadrement nous garantissant la présence de plusieurs animateurs. 

 

Des binômes de direction sont constitués sur les périodes de petites vacances, et quatre directeurs se 

répartissent l’été en quinzaines thématiques, une dynamique et une sécurisation dans les transitions 

appréciées de tous. 

 

Du côté des enfants, le temps des vacances est un moment privilégié pour partir à la découverte de 

sa ville, de son département ou de sa région. C’est pourquoi, régulièrement, les équipes 

d’animations proposent des sorties à la journée. Durant les mois de juillet et d’août, les enfants 

partent jusqu’à deux fois par semaine : le mardi, sortie en ville, et le jeudi dans le département. 

Nous constatons d’ailleurs une hausse des effectifs ces jours-là. 
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Durant la période estivale 2023, nous avons permis à 39 enfants de partir en séjour à des dates et 

lieux différents. Cette année, notre capacité de direction était moins importante, nous n’avons pas 

pu proposer autant de séjour que nous le faisions les étés précédents.  

 

Les 7/10 ans (du 10 au 14/07)  

Un séjour 10/14 ans annulé par manque d’effectif suffisant (du 17 au 22/07 à Plouhinec) 

Un séjour 7/10 ans fin août à Plougastel-Daoulas sur la base des FRANCAS. 

 

 Centre des loisirs pendant l’année    9 112 heures d’accueil 

 Centre des loisirs pendant l’été 11 440 heures d’accueil 

 Séjours de vacances      7 630  heures d’accueil  
 

 

D -AUTRES ACTIVITES POUR ENFANTS 

 

MULTISPORTS POUR LES 5-6 ANS 

14 enfants sont inscrits à cette activité, pour une moyenne de 9 présents environ par séance.  

Les enfants ont pu s’essayer à de nombreux sports tout au long de l’année selon les thématiques 

abordées : les activités gymniques, les sports de raquettes et l’athlétisme.  

Grande nouveauté cette année, pendant deux bimestres, les enfants ont eu la chance de profiter de la 

collaboration avec la FSGT et la ville de Brest sur le « savoir rouler à vélo ». Neuf séances ont été 

mises en place sur le créneau de 14h00 à 15h15, avec pour ambition de rendre le plus autonome 

possible les enfants sur leurs deux roues. Les enfants n’ayant pas la chance d’avoir un vélo ont pu 

profiter du partenariat avec la FSGT (qui a fourni 10 vélos en prêt) pour apprendre et s’améliorer 

lors des séances. L’activité a été très appréciée des enfants comme des parents. L’expérience ne 

pourra malheureusement pas être reconduite l’année prochaine au vu de la situation particulière des 

alentours du gymnase de Kérisbian. 

L’année prochaine, le créneau sera maintenu sur ces mêmes horaires et toujours 14 places, avec 

pour ambition d’orienter les jeunes enfants vers un sport en particulier qui leur plairait plus et, dans 

l’idéal, sur une section sportive du Foyer. 

Cette année, les activités n’étaient pas liées avec le centre de loisirs des mercredis après-midi. Cela 

a eu pour conséquences de fluidifier le roulement des créneaux, de pouvoir s’adapter plus 

facilement au groupe et d’avoir un effectif beaucoup plus régulier pendant les séances. Le petit 

bémol est que les enfants n’ont pas pu échanger avec d’autres enfants de leur âge du centre, mis à 

part à l’animation du mercredi festif du 21 juin. 

 

MULTIACTIVITES SPORTIVES POUR LES 7-10 ANS 

Une dizaine d’enfants était présente en moyenne sur l’activité, avec 12 inscrits au cours de la 

saison. 

Les enfants ont pu s’essayer à de nombreuses thématiques sportives tout au long de l’année, des 

parcours gymniques, des sports de raquettes, des sports de ballons et de l’athlétisme, dans une 

ambiance collective de jeux et d’apprentissages ludiques.  

Les enfants sont accueillis de 15h30 à 16h30 directement au gymnase avec une mise en place du 

matériel et des jeux adaptés. 

Un petit temps un peu plus festif de fin de période est organisé avant les vacances en fin de séance 

afin de remercier les enfants et de partir en vacances avec un grand sourire. 

L’année prochaine, le créneau sera maintenu sur ces mêmes horaires, avec toujours 12 places, et 

certains passent en multisports. 
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ACTIVITE D’EXPRESSION MUSICALE 

L'activité d'expression musicale et dramatique a été lancée depuis la rentrée 2022, en remplacement 

de la chorale enfantine des années précédentes. 

Tout au long de l'année, nous avons travaillé non seulement sur la voix et le langage corporel, mais 

aussi sur les émotions. Ensemble, nous pleurons, rions, crions, chantons, dansons... Ensemble, nous 

découvrons le pouvoir de l'empathie et la valeur de l'amitié. Il est certain que cette année a été 

enrichissante pour chacun des 10 enfants qui ont participé à l'activité. En plus des répétitions et des 

présentations aux familles, ils ont eu l'opportunité de sortir du Foyer pour se présenter devant un 

autre public lors d’un mariage et une kermesse. Le spectacle de fin d'année a eu lieu le 7 juillet. Un 

moment toujours attendu par les enfants et leurs familles. 

 

F – LE SECTEUR DES ADOS 

Cette année nous avons concentré notre action en direction des ados lors des périodes de vacances 

scolaires. Quelques rendez-vous ont été proposés pendant les petites vacances les après-midis. 

Nous avons également eu 39 jeunes lors de notre séjour au ski entre le séjour ados et les familles. 

 

  

LES ACTIVITES SPORTIVES 

 

BADMINTON 
L’activité Badminton loisir s’est organisée différemment depuis la rentrée 2022, tous les créneaux 

de loisirs ont été regroupés sous la même organisation. Nous avons 4 créneaux : deux proposés à la 

salle de Charles de Foucauld et deux à Kérisbian. La fréquentation, en moyenne, est de 15 

personnes à 20 personnes par créneaux. Dans une très bonne ambiance, les séances permettent à 

chacun de jouer et de prendre du plaisir, en veillant à miser les équipes de partenaires puis en 

essayant ensuite de garder un équilibre de niveau.  

Pour la partie compétition, une équipe était engagée en pré-national.  L’effectif était un peu juste 

pour réussir à maintenir le niveau. Malheureusement l’activité en compétition a dû se mettre en 

sommeil au foyer après de nombreuses années de fonctionnement et après avoir accompagné de 

nombreux jeunes vers le plus haut niveau. Nous pouvons remercier les nombreux bénévoles qui se 

sont relayer pour l’encadrement des jeunes et des compétiteurs pendant toutes ces années.  

Du côté des jeunes, les responsables se sont mobilisés l’an passé pour assurer l’encadrement des 

entrainements du vendredi et pour assurer la partie organisation en compétition. Les résultats de nos 

jeunes ont été très bons. Mais malgré une sollicitation de l’ensemble des badistes du Foyer et des 

parents nous n’avons pas trouvé de solution pour maintenait la pratique en compétition pour les 

jeunes.  

 

BASEBALL & SOFTBALL 

 

Baseball 

L’équipe a commencé sa saison de compétition avec le tournoi de la Licorne à Saint-Lô fin mars, ce 

qui a permis à tous les joueurs de se préparer au championnat à venir. 

Concernant le championnat, nous avons connus pas mal de matchs serrés contre des équipes bien 

plus expérimentées. Nous avons même réussi à décrocher une belle victoire contre la Guerche de 

Bretagne.  

Pour finir la saison, nous avons organisé avec Rennes, Quimper et l’équipe des Latinos, un plateau 

permettant à tous les joueurs de jouer pendant l’été. Le premier a été joué à Brest fin juin et fut une 

grande réussite pour les joueurs. 

En plus de ce début de championnat, nous avons eu la chance de bénéficier d’un reportage sur la 

section baseball du FLSM diffusé sur Tébéo. La rediffusion est accessible via ce lien :  

https://www.tebeo.bzh/replay/142-multisports/11771271. 

https://www.tebeo.bzh/replay/142-multisports/11771271
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Baseball Jeunes 

La fréquentation a été plutôt régulière avec une présence de 10 à 15 jeunes par entraînement. Le 

nombre d'inscrits et de présents aux entraînements ne varie pas ou peu d'une année sur l'autre. 

Les jeunes, malgré la différence d'âge entre eux, sont bienveillants et attentifs aux autres. S’ils ne 

sont pas toujours très à l'écoute, l'ambiance reste bonne et l'objectif n'est pas à la performance ni à la 

compétition, mais de les faire jouer ensemble avec plaisir. La participation à plus de plateaux que 

les années passées a toutefois motivé nos jeunes sur l'année et leur a permis de concrétiser les 

éducatifs vus en entraînement.  

Cette année encore, l'encadrement a été majoritairement pris en charge par les softballeurs, bien que 

la pratique jeune soit orientée vers le baseball. Corentin a été présent les 2/3 de la saison mais, pour 

des raisons personnelles, il n'a pas pu assurer la fin de la saison. Malheureusement, aucun pratiquant 

de baseball ne l'a relevé et Aude et Franck ont dû assurer la fin de la saison,  

avec l'aide d'autres softballeurs pour les remplacer les week-ends de tournoi, ce qui a permis 

d'annuler un minimum de séances dans l'année. 

La présence des parents a été particulièrement notable cette année. Leur implication dans les 

déplacements et lors d'événements importants a été fort appréciable. 

Cette année, le Finistère a compté trois clubs et quatre équipes (Quimper, Fouesnant, Plouzané et 

Brest) et nos voisins de Lannion ont aussi une équipe jeune en softball. 

Cet effectif a permis de mettre en place le plus grand nombre de rencontres jouées depuis ces 10 

dernières années. 5 plateaux joués entre Quimper, Fouesnant et Brest plus un déplacement pour un 

plateau régional à Pordic ont permis à nos jeunes de jouer 13 matchs dont une victoire en softball à 

Pordic.  Le jeu, la motivation et le sérieux ont progressé de rencontre en rencontre. 

La saison prochaine verra, en principe, le démarrage d'un championnat junior départemental. 

Compte tenu de l'encadrement réalisé par des softballeurs, nous envisageons de proposer différentes 

pratiques l'an prochain : le baseball, historique et attendu par les jeunes, le softball, découvert et 

apprécié par certains d'entre eux, le beeball pour les plus jeunes et les débutants et le baseball5. 

Chaque année est sensée être la dernière pour Franck – il aimerait passer la main après 10 ans 

d'encadrement – mais la relève n'est toujours pas assurée et la motivation est toujours présente. La 

participation des parents a été un vrai moteur cette année 

Franck remercie particulièrement Aude qui a été très présente malgré ses contraintes personnelles et 

son souhait de lever le pied cette année. Merci aussi à Laurent pour les remplacements lors de nos 

absences. Enfin, merci à Corentin pour sa bonne humeur et son engagement tout le temps où il a pu 

être présent. 

 

LE SOFTBALL 

 

Softball mixte. Loisirs et compétition 

Trois entraînements par semaine permettent au plus grand nombre de venir au moins une fois par 

semaine (100 entraînements au total cette année). Quelques chiffres : 

 10/12 personnes le mardi. 

 12/15 le jeudi. 

 10 le samedi. 

 2 matches tous les 15 jours/3 semaines. 

 5 ou 6 matches pour les weekends de tournois. 

Il y a 28 pratiquants (12 filles et 16 hommes), studieux pour certains, loisirs pour d'autres... 

La section peut compter sur un très bon collectif au bureau et nos nouveaux membres se sont bien 

impliqués dans la vie de la section. Nous avons fait le maximum pour répondre positivement aux 

attentes des adhérents, du Foyer et des sollicitations diverses. Nous avons réalisé des t-shirts et des 

sweats.  Nos événements et matches sont très bien suivis sur notre page Facebook. 

Nous avons participé à des moments importants : JPO, Vitalsport Décathlon (prix du stand le plus 

attractif), Multisport Adultes à Plougourvest, Forum de Bohars, Festisport. Hélas, nous avons dû 

annuler notre tournoi extérieur faute d'équipes désireuses de venir jusqu'à Brest. Seule Rouen a fait 
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le déplacement, contre laquelle nous avons disputé 4 rencontres.  

Sur le plan des résultats, notre équipe s’est classée 3ème de l'open de Bretagne indoor (11 clubs 

engagés). Nous avons choisi de ne pas nous engager sur l'open de Bretagne outdoor car nous 

n'étions pas certains de pouvoir aligner une équipe compétitive sur les dates proposées par la Ligue. 

Résultats en tournois : 1
er 

à Bréal et Rennes, 2
ème

 à Lannion et au Mans, 3
ème 

Pontivy, 10
ème 

à La 

Guerche. 

Enfin, 3 titres individuels pour Hélène, Nicolas et Wookie. 

Il s’est agi de la saison la plus compliquée depuis 10 ans car il a fallu en permanence « jongler » 

avec les absences de certains cadres. Si le jeu n’a pas toujours été flamboyant, la situation a permis 

aux joueurs présents d'avoir plus de temps de jeu. 

Pour Aude la saison a été plus que compliquée car elle avait d'autres priorités que le Softball cette 

année. A partir du mois de mars, elle a dû renoncer à faire les déplacements avec l'équipe. Fort 

heureusement, Franck et Nolan, puis Hélène et Jessica, ont pris la relève pour terminer au mieux la 

saison et ont obtenu de très bons résultats en tournois. 

 

  

BASKET-BALL 

La saison de basket s’achève et voici l’heure du bilan. 2022-2023 est la saison du renouveau. 

Terminée en beauté, la saison 2021-22 avait vu notre équipe SG1 monter de niveau, avec la 

manière, puisqu'ils finissaient invaincus. Les deux autres équipes gagnaient également en puissance 

et l'équipe 3 montait, la 2 évoluant au même niveau ayant raté le coche. Il en fallait de peu pour 

avoir des gars fiers et revanchards et le responsable de la section Basket qui lance un défi … la 

triple montée. 

Ainsi motivés, les 3 équipes séniors ont entamé dès fin septembre la saison. Confiants et unis, les 3 

équipes ont réalisé des parcours presque sans faute dans leurs championnats respectifs. 

L’équipe 1 aura gardé son invincibilité jusqu'à la deuxième partie de championnat (soit 1 saison et 

demie !). La 2 a effectué un quasi sans faute et la 3 ne s'est pas arrêtée, allant même battre le leader 

invaincu de leur championnat chez lui à Plougastel.  

C'est avec ce magnifique parcours que nos gars ont répondu au défi lancé en début de saison. 

L'objectif annoncé a été atteint : 3 équipes, 3 montées et avec la manière. Nous n’avions jamais 

connu cela avant... en plus de 30 ans de championnats. Le Foyer Laïque de Saint-Marc Basket 

évoluera donc dans les 3 plus grands championnats départementaux l'an prochain ! 

Nos jeunes, quant à eux, ont pu approfondir la pratique du basket-ball, encadrés toute l'année par 

Romain Vaissade et Sébastien Lamy. Nous espérons pouvoir engager cette année une équipe en 

championnat. La saison s'est terminée par une après-midi au Laser Game pour le plaisir des enfants 

et de leurs entraîneurs. 

Nos équipes loisirs rencontrent toujours une belle affluence avec un très bon niveau et, comme 

toujours, une excellente ambiance.  

Nos compétiteurs loisirs du jeudi soir excellent toujours tant sur la partie sportive qu’extra sportive. 

Nous fidélisons et attirons encore de nouveaux adhérents. Les bons résultats et la bonne humeur 

régnant au sein de la section en font une destination prisée. C'est ainsi potentiellement 4 équipes en 

seniors compétitions, 2 équipes en loisir, 1 équipe de jeunes qui seront engagées l'an prochain ! 

Cette saison à nouveau, n’hésitez pas à pousser les portes du gymnase Kérisbian et venir supporter 

nos équipes séniors (loisir et compétition) les jeudis, samedis soir et dimanches... et pourquoi ne pas 

venir jouer ? 

La saison à venir sera, à n’en pas en douter, une nouvelle saison de qualité pour nos équipes qui 

tenteront avant tout le maintien sportif ... tout ceci dans une ambiance conviviale. 

Un grand merci à Stéphane, Erwan, Romain, Régis, Valentin, Dominique, pour votre 

accompagnement lors de cette belle saison… Et bien sûr bravo à tous nos adhérents et leur famille 

pour leur implication dans la section. 
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FOOT EN SALLE LOISIR 
La section a joué quasiment tous les samedis de l’année avec un effectif minimal à 8, avec des 

pointes à 14 exceptionnellement quand des personnes venaient tester. 

L’ambiance est toujours aussi agréable avec un effectif stable depuis plusieurs années.  

L'organisation se fait autour d’un groupe WhatsApp que nous animons. Les réservations 

s’organisent avec la Ville car nous n’avons pas de salle attitrée, ce que la section regrette fortement. 

TENNIS 

La section tennis accueille une vingtaine de participants réguliers, féminins et masculins, 4 en 

activité purement loisir, 16 en équipes dites « compétition ». 

Les créneaux ont été bien utilisés cette année, tout particulièrement le créneau du lundi à Kérisbian, 

systématiquement complet, suivi de ceux du mercredi et jeudi à Kerzu, le créneau du samedi matin 

à Kerzu étant moins recherché. 

La richesse de notre effectif « compétition » nous a permis d'inscrire 2 équipes de niveau équivalent 

dans le championnat FSGT. Nous avons obtenu cette année de très bons résultats puisque, pour la 

première fois depuis longtemps, une de nos équipes obtient la première place, l'autre finissant 4
ème.

 

L'ambiance a une nouvelle fois été excellente, notamment au sein de l'effectif compétition, ce qui 

s'est traduit par une forte participation au PPVR de fin d'année 2022, à l'occasion de la rencontre de 

championnat entre les deux équipes, ainsi qu'au repas de fin de saison qui, pour certains, s'est 

terminé au bout de la nuit. 

 

 

GYMNASTIQUE D’ENTRETIEN 

La gymnastique d’entretien que nous proposons est une gymnastique dynamique sur de la musique 

entraînante.  

L’activité est basée sur des exercices destinés à assouplir toutes les parties du corps, au 

renforcement musculaire, à améliorer le maintien sans oublier un travail sur l’équilibre et sur la 

mémoire. 

Les animatrices ont proposé encore cette année des cours attractifs sur 3 créneaux, le jeudi de 9h30 

à 10h30, de 10h45 à 11h45 et le mardi de 18h00 à 19h00. 

Si les approches sont différentes selon les animatrices, le travail se fait dans la progression, par 

cycle de 3 ou 4 séances identiques. Des danses collectives sont aussi proposées. 

Sur les 2 créneaux du jeudi, nous avons une moyenne de 46 adhérents réguliers et assidus. 

Le nouvel horaire du mardi (18h-19h) n’a pas eu les effets attendus. En effet, seule une nouvelle 

adhérente a rejoint le groupe des 3 voire 4 participantes assidues. C’est avec regret que la décision 

de ne plus maintenir cette séance a été prise.  

La saison s’est terminée le 15 juin par un cours en plein air, derrière le Foyer, animé par Hélène, 

Micheline, Bernadette et Marie, et suivi d’un moment convivial autour d’un pot où nous ont rejoint 

Loïc, Matthieu, Benoît et Jo Robert de la FSGT qui, une fois par mois, anime une formation dans 

les locaux du Foyer. A cette occasion, il a été rappelé que nous recherchons de nouvelles 

animatrices dans les groupes. 

La régularité des participants à l’activité, la reconnaissance des adhérents font que les animatrices, 

bénévoles, prennent plaisir à préparer et à assurer leurs séances. Ces retours positifs (tout le monde 

s’est préinscrit pour la saison prochaine !) sont encourageants pour continuer. 

 

 

MARCHE AQUATIQUE 

La septième saison se termine. Une année complète…  

Contrairement aux autres activités sportives du Foyer, celle-ci ne s'arrête pas pendant les vacances 

scolaires. 

Le nombre d'inscrits reste toujours aux alentours de 45 personnes maximum pour faciliter les 

déplacements et profiter des bienfaits de l'eau sans traumatiser les articulations. 

Cette année, au premier trimestre, la fréquentation était de l'ordre de 47 % des inscrits, avec des 
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marches allant de 11 à 28 participants. 

De janvier à avril, le taux est remonté un peu par rapport aux années précédentes avec 50 %.  

Au dernier trimestre, le pourcentage de participants a sensiblement augmenté par rapport aux 

années précédentes avec 55 % de présence. 

L’année prochaine, seront conservés le même jour (vendredi) et le même lieu (Moulin Blanc), 

toujours à marée haute avec un effectif constant. Les horaires sont liés à la marée. L'activité est 

annulée par mail en cas de pollution ou d'orage.  

MARCHE NORDIQUE 

La section de Marche nordique a vu son nombre d’adhérents augmenter (23 inscriptions), cependant 

le nombre de participants assidus est sensiblement resté le même à chaque sortie selon les impératifs 

des-uns et des-autres (moyenne de 10 à 14 marcheurs). Sur les 23 inscrits, 4 ne sont jamais venus ! 

En début de saison, les nouveaux marcheurs sont intégrés et les marches sont menées à une allure 

modérée pour deux raisons : 

- apprentissage et acquisition des mouvements adaptés à la MN pour les nouveaux 

marcheurs ; 

- reprise en douceur de l’activité avec une mise en jambe progressive au fur et à mesure des 

sorties pour les anciens (sur 4 sorties). 

Les sorties se font toujours au départ du Foyer et ont lieu le mercredi matin à 09h30. Les circuits 

sont variés en dénivelé et distance et vont de 6 à 14 km selon les sorties. En début de saison, l’allure 

est modérée mais, en fin de saison, elle est bien intense avec une bonne moyenne horaire. Le groupe 

est bien homogène. 

Comme chaque fin de saison, un « extra » est envisagé lors de la dernière sortie et, après les repas 

des années précédentes à la Crêperie du Vallon du Stang-Alar ou au « Tour du monde », une sortie 

sur l’île d’Ouessant a été programmée cette année. 17 marcheurs ont répondu présents.  

 

 

NATATION 

Depuis que la piscine du complexe sportif de Saint-Marc est ouverte, le Foyer dispose du créneau 

du mardi soir, pour les enfants d’abord puis pour les adultes ; 
 

Enfance : 44 enfants motivés ont rejoint le bassin de la piscine de Saint Marc. Le groupe de parents 

s’est investi pour assurer un encadrement sans faille tout au long de la saison. Cette fois, les 

restrictions sanitaires ne nous ont pas empêchés d’assurer pleinement notre engagement vis-à-vis 

des enfants, qui nous le rendent bien. 
 

Cette saison a été marquée par la décision de la ville de Brest dans le cadre de son plan de sobriété 

énergétique de baisser la température de l'eau et de l'air. De nombreux enfants ont du mal à rester 

dans l'eau durant les 45 minutes de la séquence et doivent sortir du bassin pour se réchauffer. Le 

foyer à interpellé la mairie sans effet. Espérons que nous pourrons gagner 1 ou 2 degrés pour la 

saison prochaine !!! 
 

Adultes : 39 nageurs engagés en début de saison, mais la température de l’eau et de l’ai a découragé 

de nombreux nageurs. Néanmoins, l’ambiance est toujours très conviviale, avec un groupe 

hétérogène mais qui fait la richesse de ce créneau. Un merci particulier à ceux qui se sont investis 

pour assurer la fermeture de la piscine à la fin de l’horaire, ils se reconnaîtront… 

 

 

PETANQUE 

Cette année, une trentaine de personnes était inscrite à l’activité, dont huit féminines. Le groupe est 

resté motivé et étoffé tout au long de l’année. Nous nous retrouvons les mardis, jeudis et samedis, 

de 14h00 à 17h00. La pratique ne n’arrête jamais, y compris en été, et ce modeste bout de terrain 

constitue un vrai espace de lien social à Saint-Marc, auquel nous sommes particulièrement attachés.  

Il arrive aussi que les jeux de cartes et dominos constituent des activités de substitution lors des 
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journées de mauvais temps… Dans l’année nous organisons également quelques réunions 

conviviales pour fêter les anniversaires et autres événements. Au cours de cette année, un 

renouvellement des responsables a été observé, avec une nouvelle équipe motivée.  

Au Foyer, nous pratiquons la pétanque dans un cadre de loisir et non de compétition et, bien 

évidemment, nous sommes prêts à accueillir tout nouvel adhérent, même débutant ou débutante.  

La reconstruction de l’école de Kérisbian a fait courir sur notre section la crainte d’une rupture 

d’activité, puisque la destruction de notre terrain était programmée, alors que la livraison du nouvel 

espace ne serait intervenue que deux mois et demi plus tard. Fort heureusement, l’équipe dirigeante 

du Foyer, que nous remercions vivement, a œuvré auprès de la mairie pour que la parole donnée de 

non-rupture de pratique soit respectée.  

 

RANDONNEE PEDESTRE 

Fin juin, la section de randonnée pédestre a profité de son pique-nique de fin de saison à 

Plouguerneau pour fêter deux nouveaux octogénaires, Nicole et Marcel CAVALOC. 

Cette saison nous étions une soixantaine d'inscrits : entre 20 et 25 personnes marchaient le mardi, et 

de 10 à 15 le dimanche. 

Cette année s’est déroulée sans problème et toutes les randonnées programmées ont eu lieu. 

 

TENNIS DE TABLE 

Les années passent, mais la section créée voilà plus de vingt ans par Jean Omnès est toujours là et 

bien là. La période Covid qui a entrainé une saignée des effectifs est désormais loin derrière nous. 

Les anciens sont revenus et de nouveaux et nouvelles sont venus renforcer l'effectif (entre vingt et 

trente la saison passée). Si bien qu'on se retrouve les lundis et mercredis matin souvent une 

quinzaine à échanger les balles...toujours dans un bon esprit où la volonté d'émulation l'emporte sur 

l'esprit de compétition. A quand la cinquième table promise ? Elle serait pourtant bien nécessaire 

pour satisfaire à la demande aux heures de pointe." 

 

VOILE 

L’effectif est stable dans la section voile avec 25 adhérents et toujours de nouvelles têtes chaque 

année. Une dizaine de personnes sort de façon régulière sur une flottille constituée de dériveurs. 

Après 12 années de service, Jean-Marc, le responsable de la section voile, a décidé de tirer sa 

révérence. Depuis plusieurs années, nous n’avons qu’un seul bénévole volontaire du Foyer pour 

assurer, à tour de rôle avec les autres associations, la sécurité sur l’eau. Il n’est pas nécessaire de 

posséder un diplôme, une simple présence sur le bateau de la sécurité est une aide confortable pour 

l'encadrant.   

La section et le Foyen lancent un appel à volontaire pour proposer son aide et permettre à tous de 

naviguer en sécurité. 

 

YOGA et RELAXATION 

Voilà déjà neuf ans que Viviane et Micheline se sont lancées dans l’aventure de l’animation de 

l’activité yoga, suivie un peu plus tard de la relaxation. 

C'est une activité qui fonctionne bien, où les personnes sont assidues et se retrouvent avec plaisir. 

Nous nous retrouvons deux fois par an autour d'un pot en fin d'année et en fin de saison, ce qui nous 

permet d'avoir des échanges amicaux. 

La demande d’inscriptions est importante et nous craignons que cette année encore nous ne 

puissions satisfaire tout le monde. 

Le gros problème reste le manque d’animatrices et nous lançons donc un appel aux volontaires, que 

Viviane se fera un plaisir d’aider. 

Rappel des jours et horaires de fonctionnement : 

YOGA : mardis 10h45 (Micheline) ; mardis et vendredis 9h30 (Viviane). 

RELAXATION : vendredis 10h45 (Viviane). 
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ZUMBA /FITNESS 

L’activité Zumba/Fitness se porte bien avec 43 personnes inscrites en zumba et 20 en fitness. 

L’activité fitness a démarré en septembre 2019, et certaines personnes pratiquent les deux activités. 

Tout se passe en musique, sur un rythme soutenu, avec une panoplie d’exercices physiques. Deux 

personnes adhérentes et assidues depuis quelques années ont accepté de se former à cette technique, 

ainsi qu’au Jumping-Fitness. Elles se sont engagées à épauler Yvan (toujours en mouvement !). 

 

 

RAPPORT D’ACTIVITE SUR LE POSTE DE COORDINATION SPORTIVE 

Retour sur l’année et la prise de fonction du poste de chargé de développement et de promotion des 

activités physiques et sportives (APS) au FLSM. 

 

Soutien, développement et formation des activités 

 

 Mise en route des APS avec la compilation des états des lieux des sections sportives en début 

d’année. Il faut de beaucoup de temps et de disponibilité afin de pouvoir se rendre sur les lieux 

d’entraînements et aux horaires des activités. L’occasion a permis au responsable de se faire 

connaître et de présenter son poste et ses missions. 

 Une formation aux premiers secours « PSC1 », en lien avec l’office des sports, a été mise en 

place et appréciée par les responsables d’activités sportives encore engagés dans la vie active. 

Une nouvelle formation est en cours d’organisation et devrait en septembre 2023 sur deux 

mardis après-midis en présentiel au Foyer, au profit des bénévoles animateurs et adhérents 

volontaires (formation dispensée par les Sauveteurs Secouristes Léonards). 

 Une importance particulière a été également donnée à la formation à la sécurité au niveau de 

nos lieux de pratique, notamment dans les gymnases (rencontre avec Fabrice Thilleman, 

responsable équipement) et sur nos évolutions dans les espaces naturels. Un mémo de bonnes 

pratiques et interventions en cas de problèmes est en cours d’écriture et sera transmis à 

l’ensemble des responsables de sections afin de pouvoir pratiquer dans les meilleures 

conditions possibles. Un DAE (défibrillateur automatisé externe) a été mis en place sur le mur 

extérieur du gymnase de Kérisbian et une information à son utilisation reste à programmer. 

 Organisation de l’événement convivial du 3 Juin au Foyer avec l’invitation de l’ensemble des 

sections et la participation représentative d’une dizaine de sections au cours de cette matinée. 

 Relance du collectif des APS pour la saison 2022-2023 afin de se retrouver, d’échanger et de se 

projeter sur la suite des actions de l’ensemble des sections sportives du Foyer. 

 D’autres actions autour de la formation auprès de nos bénévoles sont aussi en cours, comme la 

formation mensuelle avec Jo Robert pour la gym d’entretien. La réflexion autour de nouvelles 

actions en direction du sport-santé est en cours, ainsi que des partenariats pour aller plus loin 

dans nos propositions de rencontres sportives, notamment auprès de nos sections de loisirs qui 

souhaiteraient évoluer dans leur pratique. 

 

Développement et approfondissement des relations extérieures 

 

 Prise de contact et participation au collectif d’animation du quartier de Saint-Marc, dans le 

développement et la mise en place d’actions dans le domaine du sport. Regard sur ce qui est 

proposé dans le quartier et ce qui pourrait être mis en place. Proposition et aboutissement de la 

volonté d’un habitant du Guelmeur d’effectuer à nouveau une animation vélo, ainsi qu’une 

course FSGT en zone urbaine dans le quartier du Guelmeur. Implication, préparation et 

animation de ce temps festif « Faites du vélo » le 29 mai 2023 avec la participation bénévole 

d’Hubert et Jean-Pierre. 
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 Développement des relations avec la FSGT autour de l’organisation, la préparation et 

l’animation de FESTISPORT. Mobilisation des sections sportives du Foyer au travers du 

basket, du softball et du badminton. Un grand merci à tous les bénévoles animateurs des 

sections qui ont répondu présent ce dimanche 18 juin ainsi qu’aux bénévoles participants. 
 

  Afin d’aller plus loin dans le sport-santé, des contacts ont été noués avec l’UFOLEP et 

l’association brestoise « Défi santé nutrition ». Le but est d’étayer nos propositions d’actions 

ponctuelles auprès de nos adhérents et de nos animateurs responsables bénévoles en 

complément des actions possibles avec la FSGT et l’office des sports. Une réunion avec une 

partie des responsables de nos activités sport-santé, courant mai, a permis de faire le point sur 

ces différentes actions envisagées ainsi que de recueillir les envies et modes d’organisation de 

ces interventions. La discussion est ouverte sur des rencontres ponctuelles inter patronages afin, 

également, de créer plus de lien à l’extérieur. 
 

 Plusieurs dates avec la maison des associations ont permis à notre chargé des APS de se former 

à la communication via les réseaux sociaux, à l’organisation d’un événement ponctuel à Brest, 

ainsi qu’au développement de l’accessibilité à la pratique sportive. Ces partages de ressources 

de rencontres et de connaissances sont très intéressants dans son projet d’évolution de poste au 

sein du Foyer. 

 

Promotion et développement des activités physiques et sportives ainsi que des projets 

sportifs en direction des enfants des écoles de proximité 

 

 Réalisation du projet « Savoir rouler à vélo » avec le soutien de la FSGT sur la période de 

janvier à avril 2023, auprès d’un jeune public de 7-10 ans. 9 séances réalisées avec un groupe 

de 10 jeunes une fois par semaine pendant 1h15 hors vacances scolaires. Ce projet a comporté 

plusieurs étapes : initiation à l’équilibre, au pédalage et à l’aisance sur deux roues, présentation 

du code de la route pour les cyclistes, le respect et la visualisation des panneaux et leur 

signification, la sécurité et l’évolution à vélo sur route et le développement de l’autonomie à 

vélo. Le projet ne sera malheureusement pas reconduit la saison prochaine au vu de la situation 

particulière des abords du gymnase (reconstruction de l’école). Un grand merci à la FSGT pour 

le prêt des vélos et casques pour les enfants ainsi qu’à la présence de Samir Abdi pour 

l’animation d’une après-midi vélo au centre de loisirs pendant les vacances d’avril. 
 

 Animations sportives représentatives des APS du Foyer sur les temps de pauses méridiennes et 

les TAP avec les enfants de Kérisbian, et pendant les vacances scolaires via « Sports et 

quartiers » ainsi que « Nautisme et quartier ». 
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LES ACTIVITES DE LOISIRS 

CULTURELS, ARTISTIQUES POUR ADULTES 

 

 

LES JEUX DE SOCIETE 

 

BELOTE 

Lancée en 2018 avec un petit groupe, la section s’était étoffée en 2019 avec une douzaine de 

pratiquants. Malheureusement, après la pandémie, seules 5 à 6 personnes ont fréquenté l’activité. La 

saison 2022-2023 a été interrompue dans le courant de novembre 2022, à cause des problèmes de 

santé de deux animatrices. Si certaines personnes sont intéressées, l’activité pourrait reprendre en 

saison 2023-2024. L’activité se déroule le vendredi après-midi, ce qui permet à certains d’entre 

nous de s’initier aussi au tarot le lundi après-midi.  N’hésitez pas à nous rejoindre, l’ambiance est 

amicale et détendue ! 

 

CLUB PYRAMIDE 

Notre année s'est déroulée vaille que vaille et malgré le peu de joueurs qui nous reste (7) ! Nous 

sommes toujours à poste et ravis de nous retrouver 2 fois par semaine pour jouer. 

Nous jouons le lundi de 14h00 à 17h00 et nous jouions également le jeudi soir de 20h00 à 23h00, 

créneau qui pourrait basculer vers un autre après-midi. 

Nous serons, a priori, encore 7, à moins que d'autres candidats à ce jeu de mots, ne veuillent nous 

rejoindre.  

C'est une vraie passion, trouver des mots avec des mots, qui nous permet de faire fonctionner notre 

cerveau ! 

Nous avons organisé un tournoi organisé qui a déplacé beaucoup de personnes venant de partout en 

France les 5 et 6 mai derniers. 

 

SCRABBLE 

8 personnes se retrouvent tous les lundis après-midi de 14h00 à 16h00, pour passer un bon 

moment de convivialité en jouant avec les mots et les lettres. L’activité est maintenue bien souvent 

pendant les vacances scolaires et durant l’été. 

L’activité de la section redémarrera le 11 septembre. 

 

TAROT 
Cette saison 2022/2023 a vu le nombre d’adhérents baisser (37 inscrits). 

La fréquentation journalière est toujours sensiblement la même sur les deux premiers créneaux 

mais, le jeudi soir, le nombre de participants a bien évolué, à savoir : 

 le lundi AM de 20 à 24 joueurs (salle CD), 

 le jeudi AM de 4 à 12 joueurs (salle sport), 

 le jeudi soir de 12 à 20 joueurs (salle pétanque). 

L’engouement pour le jeu est toujours bien présent et le niveau des uns et des autres évolue au fil 

des ans. L’ambiance générale est toujours plaisante et chacun y trouve sa place. 

Les premières années, en période scolaire et jours fériés, l’activité était mise en pause mais, à la 

demande de certains, ce n’est désormais plus le cas et le jeu continue (sauf cas particuliers après 

concertation entre tous). 

Comme les années passées (hors COVID), la section a organisé un repas de cohésion et deux 

concours internes (un en début d’année au moment de la galette des rois et le second en fin de 

saison afin de clôturer celle-ci). Ces concours ont lieu le samedi après-midi et chacun repart avec 

des lots selon son classement. 

Tous les participants ont renouvelé leur inscription pour la rentrée prochaine et de nouvelles 

inscriptions peuvent être envisagées lors de la JPO de septembre. 
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LES DIVERSES ACTIVITES DE LOISIRS 

 

ART FLORAL 

Cette année 2023 a été un peu bouleversée, Gwenaëlle n’ayant pas pu continuer à assurer tous ses 

cours. Maryse l’a remplacée pour les 3 cours (13h30, 16h30 et 20h00). Annie et Joëlle ont accepté 

de la remplacer pour l’autre cours de 13h30. 5 compositions ont été réalisées durant l’année 

(octobre, décembre, février, avril, mai). 

L’ambiance de ces rencontres conviviales participe à apporter à toutes une bouffée d’air. A priori, 

toutes les participantes souhaitent revenir en octobre prochain et certaines ont déjà proposé des 

idées de compositions. 

Maryse continuera l’année prochaine à assurer des cours. Pour le moment, plusieurs options 

peuvent être envisagées selon les disponibilités des animatrices. Les adhérentes qui souhaiteraient 

devenir animatrices sont bien entendues les bienvenues. A minima, le format actuel (40 personnes) 

sera maintenu. 

L’analyse de Gwenaëlle est plus que jamais d’actualité : « Jouer avec les fleurs, les matières, les 

couleurs, sont source de plaisir pour nos pupilles ! Rire, échanger avec les unes et les autres est 

source de satisfaction pour notre moral…Partir avec sa réalisation est tout simplement source de 

bonheur. » 

 

CHANT RECREATIF 

La saison 2022/2023 a permis aux adhérentes du « chant récréatif » de se retrouver chaque jeudi 

pour interpréter des chansons d’hier et d’aujourd’hui. Une trentaine de personnes participe à la 

séance hebdomadaire pour l’interprétation de 15 à 18 chansons du répertoire qui en compte plus de 

80, ce qui permet de varier les séances chaque semaine.   

Le groupe se présente à « Vivre sa retraite à Saint Marc » et au « Printemps des chorales » qui 

rassemble ponctuellement les groupes de chant du quartier. 

La séance du jeudi se tient de 14h00 à 16h00, suivie du traditionnel "café-madeleine" !  

Le chant récréatif est ouvert à tous ceux qui aiment tout simplement chanter sans prétendre aux 

techniques de chorale. C'est un moment récréatif avant tout.  

 

DESSIN 

Cette nouvelle activité se déroule le lundi de 18h00 à 20h00. 12 personnes sont inscrites à la 

section. Elizabeth a laissé la parole aux pratiquants de l’activité. 

« Merci pour ce premier accueil qui se prolongera sur une autre séance prochainement. » 

« Belle découverte. » 

« Je n'avais jamais fait de dessin avant, à part à l'école ; j'ai découvert le fusain, le pastel et le 

feutre noir et je me suis bien amusée. » 

« Groupe très sympathique, belle découverte et expérience authentique et humaine. » 

L’aventure va se poursuivre la saison prochaine avec un groupe le lundi de 18h00 à 20h00, et un 

groupe le vendredi de 18h00 à 20h00. 

 

LOISIRS CREATIFS 

Le vendredi après-midi nous nous retrouvons pour diverses activités : sable coloré, quilling et nous 

sommes ouvertes aux propositions. 

La section reprendra ses activités le vendredi 15 septembre. 

 

MULTIMEDIA 

73 personnes étaient inscrites à la section multimédia cette année.  

La pyramide des âges va de 57 à 93 ans : 

57 à 60 ans : 3 /  60 à 70 ans : 19 / 70 à 80 ans : 36 / 80 à 90 ans : 13 / 90 ans et plus : 2 
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14 groupes fonctionnent pour l’apprentissage sur PC : du lundi au vendredi de 9h00 à 10h10 ; du 

lundi au vendredi de 10h20 à 11h30 et du lundi au jeudi de 17h00 à 18h30. 

La gestion de tous ces groupes s’avère assez difficile car nous n’avons pas beaucoup d’animatrices. 

Seules 4 personnes aident la responsable et toutes les préparations incombent à la même personne 

et, à la rentrée prochaine, nous aurons une animatrice en moins. Nous aimerions donc trouver des 

volontaires pour nous aider à animer ces groupes ou pour faire des préparations. Nous faisons appel 

à toute bonne volonté ! 

La section a organisé deux moments conviviaux dans l’année, en décembre avec 37 personnes 

présentes et en juin avec 41 personnes présentes. Ces moments sont toujours très appréciés. 

 

POTERIE 

L’atelier poterie est ouvert le lundi soir de 20h00 à 22h00 et le jeudi après-midi de 13h30 à 15h30, 

et de 16h00 à 18h00.  24 personnes se retrouvent pour créer et apprendre, dans une relation 

d’échange et d’aide. L’apprentissage se fait par le partage des savoirs. Les réalisations des autres 

sont aussi des sources d’inspiration. Quelques inscriptions sont encore possibles. L’atelier, encadré 

par Louisette, reprend le 25 septembre.  C’est une activité créative qui se passe dans une ambiance 

conviviale. 

 

SEJOUR SKI 

Cette année, nous nous sommes donné rendez-vous le samedi 11 février 2023 pour le grand départ 

vers Saint-François-Longchamp. La mise en route s’est faite à 16h00 pour les 87 vacanciers, avec 

l’excitation que nous pouvons imaginer et, après une nuit pas toujours simple, nous avons entrevu la 

neige au petit matin. 

Petit déjeuner avalé, matériel et forfaits perçus, nous étions prêts à dévaler les pentes dès le début 

d’après-midi. Comme nos animateurs bénévoles avaient fait le travail en amont, les groupes d’âge 

et de niveau étaient déjà constitués. Il est toujours impressionnant de constater à quelle vitesse nos 

jeunes progressent sur les pistes. Comme nous le dirait Loïc, nous avons beaucoup de chance 

d’avoir de la compétence pour encadrer les enfants de la colo, mais aussi ceux venus en famille. 

Cette année, nous avons bénéficié d’un temps ensoleillé presque tous les jours. Fort heureusement, 

la neige était présente à notre arrivée, car elle fondait très vite. Hélas, le réchauffement climatique 

n’épargne évidemment pas les sommets.  

Hormis le premier soir, pour récupérer du voyage, toutes les fins d’après-midi après le goûter, 

c’était relaxation pour certains, sieste ou jeux pour les autres. 

Après les repas préparés par Yolande et son équipe (toujours délicieux et copieux), les animateurs 

ont mis chaque soir en place différentes activités pour tous les âges : veillée, jeux, blind test, tournoi 

de ping-pong et de baby-foot, initiation à la salsa, luge, inter-villes, et, bien entendu, la boum du 

dernier soir, sans oublier le jeu de la traditionnelle photo du jour. 

Cette année encore, le séjour fût un succès, grâce à l’équipe d’animation pilotée par Julie pour la 

colo, et au travail fait en amont par une poignée de bénévoles du Foyer, bien aidée par Marianne et 

Loïc. Nous avons quand même eux notre lot de blessures mais, heureusement, sans gravité, malgré 

une frayeur avec l’évacuation en hélicoptère d’une jeune skieuse.  

Innovation cette année, grâce aux soirées crêpes organisée pendant l’année, nous avons pu solliciter 

David, notre gérant de centre, pour nous concocter une dégustation de produits locaux. 

Ce séjour enfants et famille est vraiment une richesse pour le Foyer. C’est une semaine de vacances 

riches en échanges et en partage intergénérationnel. 

Merci aux animateurs pour leur motivation à nous aider, aux bénévoles du Foyer, avec une mention 

spéciale à Marianne qui passe beaucoup de temps à l’organisation en amont. 

Nous sommes déjà en mesure d’annoncer que, bien sûr, nous repartons en février prochain, avec le 

soutien du Foyer, sans qui tout cela ne serait pas possible. 
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SOLIDARITE, TRAVAUX D’AIGUILLE 

Tricot, Broderie, Crochet 

C’est une activité qui permet aux personnes de se retrouver le samedi après-midi de 13h30 à 16h30. 

Elle a lieu tous les 15 jours. 

La reprise de l’activité reprendra le samedi 16 septembre 2023. 

Le planning est affiché dans le hall en début de chaque trimestre. 

Vous pouvez venir avec votre ouvrage personnel, et vous avez aussi la possibilité de tricoter ou 

crocheter des ouvrages (layettes, couvertures, bonnets…) que nous affectons gracieusement à 

différentes associations. 

Merci aux personnes qui nous offrent de la laine non utilisée, ceci nous permet de continuer à nous 

rendre utiles. 

Il reste des places disponibles, inscription à la journée porte ouverte ou le samedi 16/09/2023. 

 

 

PHOTO 

La section photo du Foyer Laïque de Saint-Marc, qui a repris du service en septembre 2019, 

continue son activité. Cette année, 10 personnes étaient inscrites, mais toutes ne sont pas présentes à 

chaque séance. Ces passionnés de prises de vues se retrouvent pour échanger et partager autour de 

leurs photos. Parfois, un thème est donné et les adhérents sélectionnent quelques clichés qu’ils 

partagent. Mais la section doit encore trouver une aide technique pour progresser dans la pratique. 

Une exposition dans la cafétéria aura lieu à partir du 8 septembre sur le thème de l’érosion du 

littoral. 

 

 

 
 

 

L’équipe des Saint Marcois à Saint Fãnch Saison 2 - du 11 au 19 février 2023 
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LES ACTIVITES PONCTUELLES 

 

 

1. PROGRAMMATION D’EXPOSITIONS A LA CAFET : 

 

Université Européenne de la Paix  
 

Présentation d'œuvres de deux artistes du Foyer au service de la Paix 

Jean.O, le dessinateur et Jicé le photographe 

Cette présentation a pris la forme d'un diaporama commenté de leurs dessins 
et photos de Paix et d'une exposition d'autres de leurs œuvres. Elle s’en est 
suivie d'un pot de l'amitié qui a été l'occasion de faire mieux connaissance avec 
nos deux artistes et avec l'Université Européenne de la Paix à l'origine de cette 
initiative. 

du 14 octobre au 15 novembre 

 

Road Trip dans le far West  

Un road trip de 4 semaines en itinérance à la découverte des grands 

Parcs Naturels et de l’ouest américain. Des vallées verdoyantes aux 

canyons arides, sans oublier les incroyables forêts et chaînes de 

montagnes, chaque Parc possède sa propre personnalité et son 

charme. Une grande diversité de reliefs, de paysages, de climats, de 

faune et de flore incomparables à découvrir.  Contempler les immensités du Grand Canyon, 

admirer les merveilles de Bryce Canyon, assister au lever du soleil sur les roches orangées de 

Zabriskie Point dans la Death Valley. Découvrir le Strip à Las Vegas, suivre une partie du tracé de la 

mythique Route 66 ou parcourir les pentes de San Francisco….  

du 17 novembre au 17 décembre  

 

Route Nationale 7 une traversée poétique de la France 

A défaut de Route 66, la mythique Nationale 7, qui traverse la France 

du nord au sud sur plus de 1000 km est une invitation au voyage et à 

la poésie. 

De Paris à Menton, elle raconte l'histoire du Pays depuis l'époque 

romaine jusqu'aux périodes plus contemporaines. L'image principale 

qui lui est associée reste celle des premiers congés payés, résultat 

des luttes sociales populaires de 1936 avec en ligne de mire la route 

du soleil et le droit aux vacances. 

Loin de la frénésie de vitesse des temps modernes, qui emprunte la Nationale 7 en évitant 

l'autoroute retrouve le plaisir de la lenteur, les traversées de villages aux images insolites, le temps 

de la paresse et des belles rencontres... 
  

 

du 10 mars  Au 14 avril 
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Flot Raison   
 

Flot Raison est une exposition de poèmes et d’illustrations accessible qui 
aborde des thèmes du quotidien. Elle suscite l’émotion et amène le lecteur à 
prendre conscience de ce qui l’entoure, de ses passions, de la vie, de la mort 
et de ses peurs. 
Les textes riches en émotions brutes provoquent des ondes, des ressentis 
physiques. Ils interpellent le lecteur et l’amènent à réfléchir sur sa condition 
d’être humain. 
Chaque poème est exposé à côté de son illustration. L’objectif est de 
retranscrire les émotions d’un poème dans un dessin (et vice et versa) pour 
que l’observateur comprenne qu’à travers divers moyens de 

communications l’intensité d’un message peut être ressenti par les mots, la vue en fonction du 
vécu et de la personnalité de chacun.  Les poèmes sont illustrés par des illustrations aux styles et 
techniques différentes pour toucher émotionnellement un pourcentage plus élevé de personnes 
et pour démontrer que quel que soit le moyen utilisé, l’art est accessible.  

Du 3 mai au 3 juin 2023  

 
2. CINEMA / CONFERENCE AVEC LE « CERCLE DES VOYAGEURS » 

 

Nous avons reconduit notre partenariat avec l’association le « cercle des voyageurs »  
 

L’île de Beauté : LA CORSE au Foyer le 18 novembre 
 

Après le succès de la projection du film « La Bretagne par le sentier des 
Douaniers, le GR34 » et des échanges avec le réalisateur Jean-Luc 
Diquélou, le Foyer  a proposé la présentation de deux films au cours de 
cette année : La corse le 18 novembre et l’Irlande le 10 mars. 
LA CORSE tout d’abord : Avec son littoral de 1000 km bordé d’une eau 
turquoise, ses falaises de basalte rouge plongeant dans le bleu de la 
Méditerranée, ses spectaculaires villages bâtis sur des éperons rocheux, 
ses majestueuses montagnes. Ce film est aussi la visite des principales 
villes mais encore la rencontre avec ses habitants qui vivent intensément 
leur identité culturelle si particulière …..  

La Corse est l’une des plus belles îles au monde. Un film de Cyril ISY-SCHWART. Séance animée par 
Jean Luc Diquélou. 
 

L’IRLANDE .. Ombres et Lumières : le vendredi 10 mars 2023 
 

Dans son film sur l'Irlande, Luc Giard vous fera découvrir les 

Irlandais et leurs passions, du Buren au Connemara en passant 

par le Donegal. Il s'agit là d'un ensemble de tableaux vivants qui 

sert de décor aux traditions et à l’histoire de cette île aux beautés 

sublimes. Luc Giard faufile sa caméra entre « ombres et 

lumières » Là où l'homme et son amour du pays reste essentiel. 

Venez partager les émotions d'une Irlande vivante. 
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4.4 - LES PRATIQUANTS PAR ACTIVITE 

 

 

 


